

Kinder-Kapelle in der Kathedrale Lausanne mit dem ihr angegliederten Kinderchor. – Arthur BISEGGER, *L'absentéisme des chanoines de Lausanne à la veille de la Réforme* (S. 189–208), diskutiert mit Hilfe des „Kalenders der Kathedrale Lausanne“ von 1533 die Absenzen der Kapitellangehörigen (mit Foto aus dem Register Ac 17 aus dem Staatsarchiv Waadt, S. 194 f.). – Mit dem ma. Umgang mit überliefertem Wissen und eigenem Beobachten über die Tierwelt setzt sich Pierre DUBUIS, *Des savants, des animaux et le temps sur le coq-horloge* (S. 209–221), auseinander und stellt zumal am dem Hahn zugeschriebenen Zeitsinn fest, daß eher an althergebrachten Mythen als an naturwissenschaftlicher Beobachtung festgehalten wurde. – Catherine CHÈNE, *Une sainteté exemplaire. Les évêques de Lausanne et l'excommunication des angouilles du lac Léman* (S. 223–254), stellt ein Exemplum von Etienne de Bourbon aus dem Genferseegebiet vor, in dem ein Bischof die Aale aus dem Genfersee vertrieb, analysiert verschiedene Versionen und deren historiographische Tradition im Bistum Lausanne, stellt es in den Zusammenhang anderer Tierexempla und geht auf den historischen und naturwissenschaftlichen Hintergrund ein. – Der Geschichte der Waadt und der Savoie widmen sich Guido CASTELNUOVO, *Le veneur d'Espagne. Noblesse seigneuriale et cour princière en Savoie au XVe siècle* (S. 257–274), der die Jagd mit Hunden am fürstlichen Hof beschreibt, und Eva PIBIRI, *Une double consécration? Le duc Louis de Savoie au couronnement de Félix V à Bâle (1440)* (S. 275–302), die die Vorbereitungen und die Ausgaben zu den Feierlichkeiten der Einsetzung Amedeus' VIII. als Felix V. zum Papst in Basel erläutert, bei denen sein Sohn und Nachfolger, Louis de Savoie, seine Emanzipation vom Vater demonstrieren konnte. – Thalia BRERO, *La fête de l'ordre de l'annonciade. Une innovation cérémonielle du duc Charles II de Savoie* (S. 303–333), untersucht die Neuordnung des Hausordens von 1518 unter dem neuen Namen „Annonciade“. – Aufgrund der Edition einer antisavoyardischen Allianz vom 31. Januar 1300 aus dem Staatsarchiv Turin (S. 348–351 mit kursorischer Übersetzung) zeigen Christine und Jean-Daniel MOREROD, *Une alliance anti-savoyarde dans le pays de Vaud en 1300* (S. 335–351), deren Überlieferungssituation. – Clémence THÉVENAZ MODESTIN, *Un document peut en cacher un autre. Un fragment retrouvé des comptes du bailli de Vaud et châtelain de Moudon pour 1332–1333* (S. 353–371), ermöglicht einen kleinen, aber wichtigen Einblick in die Administration und die Rechnungsführung der Bailli der Waadt in einer Periode von 100 Jahren, in der keine Rechnungen vorhanden sind. Im Annex wird das Fragment aus dem Gemeindearchiv von Yverne ediert (S. 367–371). – Bernard ANDENMATTEN, *Coseigneurie et ramification lignagère. La famille d'Estavayer au Moyen Âge* (S. 373–399), interessiert sich für die Bedeutung und Entwicklung der drei Zweige der dominanten Familie von Estavayer in der Stadtgeschichte (auf S. 392 Umzeichnung der drei Wappen von Renaud, Guillaume und Jacquet, erste Hälfte 13. Jh.). – Den Märkten von Sitten und Saint-Maurice d'Agaune im Wallis und deren Entwicklung widmet sich Franco MORENZONI, *Les marchés et les foires de Sion et de Saint-Maurice d'Agaune à la fin du Moyen Âge (XIIIe–XVe siècle)* (S. 403–417). – Im dritten Teil über Normen und Rechtspraxis behandelt Jean-François POUURET, *La Cessio Bonorum, remède à l'excommunication pour dettes devant l'officialité de Lausanne* (S. 421–437), die Möglichkeit, mittels Übertragung von Gütern Schulden abzubauen,